

SEMESTRE DE PRINTEMPS

2026

Forum de recherche sociologique

DYNAMIQUES DE SANTÉ, DYNAMIQUES FAMILIALES

Mercredi 15 avril | 17h15-19h00

Sciences III ISo81 (auditoire Kellenberger)

**NAÎTRE
AUJOURD'HUI
ET DEMAIN:
LE GÉNOME
EN VEDETTE**

Jean-Hugues Déchaux

Professeure émérite,
Université Lumière, Lyon2

Organisation: **Eric Widmer, Marie-Eve Zufferey et Esté Torres**

FACULTÉ DES SCIENCES DE LA SOCIÉTÉ
INSTITUT DE RECHERCHES SOCIOLOGIQUES



**UNIVERSITÉ
DE GENÈVE**

Naître aujourd’hui et demain : le génome en vedette

Cette conférence propose d’analyser les modifications actuelles et à venir de la naissance sous l’effet des biotechnologies qui, de plus en plus, la prennent en charge. Par naissance, nous n’entendons pas simplement les modalités de la reproduction humaine, mais l’ensemble des représentations, normes et croyances qui lui donnent sens et transforment le fait de naître en un acte d’une autre nature qui institue un lien de parenté avec le nouveau-né. Les nouvelles technologies de la reproduction sont entrées dans une phase marquée par la place centrale du génome qu’il est désormais possible de « lire » (ou séquencer), de sélectionner et même de « modifier » (ou éditer). Ces avancées de la génomique visent à rendre prédictible le devenir de la personne à naître et invitent les personnes engagées dans un projet d’enfant à faire des choix anténataux, c’est-à-dire à prendre des décisions relatives à l’équipement génétique et au destin de leur futur enfant avant même sa naissance.

Nous interrogerons les diverses implications de l’émergence de ce choix reproductif anténatal en nous intéressant spécialement aux discours (génétiques, marchands, éthiques, sociaux) qui le promeuvent. On se demandera aussi si nous ne sommes pas en train d’assister au retour, sous une forme en partie renouvelée, de l’eugénisme entendu comme une décision rationnelle et une responsabilité parentale visant à maximiser le bien-être de l’enfant. On tentera d’identifier les impensés de cette posture.

Discutante: **Gaëlle Aeby**, Professeure associée, HES-SO Valais-Wallis

Informations: unige.ch/sciences-societe/socio/forum2026

Contact: este.torres@unige.ch

Avec le soutien de la Commission Administrative du Rectorat de l’UNIGE

En partenariat avec:



JEAN-HUGUES DÉCHAUX est professeur émérite de sociologie à l’université Lumière Lyon 2, membre du Centre Max Weber (CNRS, Lyon). Sociologue de la famille et de la parenté, ses recherches actuelles portent sur les nouveaux modes de procréation et la génomique procréative.